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Miércoles 13 de abril de 2022, Región del Bío Bío, N°5050, año XIV CIRCULA CON LA TERCERA

Se trata de la tercera Unidad de 
Salud Familiar (Usaf) que se cons-
truirá en Coronel y que se suma a 
la Usaf Sur y a la Usaf Berta.

Con varios títulos bajo el brazo 
retornaron los deportistas de 
Biobío que disputaron el torneo. 
Anastasia Sanzana, Josefa 
Quezada y Rafael Muñoz fueron 
de los más destacados.

Atletas de la Región 
fueron imparables 
en torneo nacional 
en Temuco

DEPORTES PÁG.13
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Lavado de activos: pymes 
saben poco sobre las 
normas fiscalizadas por 
autoridad financiera
Cifras del último informe de la entidad  
fiscalizadora indican que las operaciones 
sospechosas de lavados de activos  
marcaron un nuevo récord tras crecer  
57% en 2021 respecto al año anterior.
ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.10

Se eliminan aforos y uso  
de mascarillas al aire libre

A PARTIR DE MAÑANA EN LA REGIÓN DEL BIOBÍO

A partir de mañana los habitantes 
de la Región del Biobío sólo ten-
drán que usar mascarilla en luga-
res cerrados. Se podrá prescindir 

del accesorio en espacios abiertos 
donde sea posible la distancia físi-
ca superior a un metro. Las comu-
nidades educativas podrán omitir 

el uso de la mascarilla durante los 
recreos y actividades al aire libre 
si cuentan con la distancia física 
requerida. Las medidas son parte 

del plan Seguimos Cuidándonos 
Paso a Paso, que reemplazó al 
Paso a Paso del Gobierno ante-
rior. Ya no habla de restricción, 

preparación o apertura inicial, ni 
menos de cuarentena, sino de 
bajo, medio y alto impacto sanita-
rio.

Región está en fase de Bajo Impacto Sanitario, que permite flexibilizar las medidas sanitarias.

CIUDAD PÁG.6
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CIUDAD PÁG.8

La presentación representa el punto cúlmine del proyecto coral ciudadano formado el año pasado y cuyo repertorio girará en torno 
a obras latinoamericanas.

Voces que se unen: Coro Fusión + Coro UdeC hoy en concierto especial

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.12

Coronel: 
Escuadrón Sur 
tendrá nueva 
Unidad de Salud 
Familiar
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EDITORIAL: PERCEPCIÓN DE LA ECONOMÍA VERSUS LA REALIDAD ECONÓMICA
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DIÁLOGO POLÍTICO

ASOCIACIÓN DE GOBERNADORES Y 
GOBERNADORAS DE CHILE

Las y los Gobernadores Regiona-
les de Chile observamos con máxi-
ma preocupación la extensión de la 
cultura de la violencia en las distin-
tas áreas del quehacer humano en 
nuestro país. Como representantes 
de la ciudadanía de las 16 regiones 
de Chile, vemos a diario la mane-
ra en que niños, niñas, jóvenes, 
adultos, personas mayores y fami-
lias completas se ven expuestas a 
acciones que ponen en riesgo su in-
tegridad, muchas veces en la más 
absoluta indefensión y desprotec-
ción de parte de la autoridad.  

Ya sea en las aulas o afueras de 

promueven la violencia y actúan 
amparados en ella. Requerimos 
que, con inmediatez, las autorida-
des nacionales den las señales co-
rrectas hacia quienes más necesi-
tan de las instituciones del Estado.  

Desde Arica a Punta Arenas, Go-
bernadores y Gobernadoras Regio-
nales ratificamos nuestra volun-
tad de colaborar, desarrollar gestio-
nes cercanas, de puertas abiertas y 
articuladoras, que actúen en con-
cordancia con este llamado y sirvan 
únicamente a los intereses de la 
población.  

Estamos viviendo una crisis hu-
mana, donde las bases de nuestro 
sistema democrático se encuentran 
en riesgo. No podemos dejar que 
las acciones violentas sean más fuer-
tes que los sentimientos de paz, se-
guridad y bienestar social. 

Finalmente, invitamos a quie-
nes se sientan parte de esta convo-
catoria a sumarse y decir basta. 
En unidad, con convicción y sen-
tido de urgencia: alto a la violencia, 
cuidemos Chile. 

gratoria; o en el sur de Chile, don-
de las reivindicaciones de las pri-
meras naciones se ven atropelladas 
por la acción de grupos que ac-
túan contra las mismas comunida-
des, trabajadores y quienes habitan 
los territorios.  

Decimos, unidos y unidas: nin-
gún acto de violencia es acepta-
ble, justificable o excusable. Con-
denamos, sin matiz, la violencia 
en todas sus formas.  

Junto con rechazar la violencia, 
reafirmamos nuestro compromiso 
con la cultura del cuidado. Aboga-
mos por el rescate de lo público, el 
resguardo mutuo, la responsabili-
dad frente al otro y la recupera-
ción del diálogo como único meca-
nismo de entendimiento. El cui-
darnos, respetarnos y escucharnos 
en cada uno de los espacios donde 
nos encontremos, propone un ca-
mino posible para recuperar la paz 
social que hoy vemos extraviada. 
Así también, para avanzar decidi-
damente en justicia, exigimos po-
ner fin a la impunidad de quienes 

establecimientos educacionales; 
en consultorios, comisarías y toda 
clase de servicios; en las zonas de 
protección ambiental que se ven 
amenazadas; en los espacios de de-
cisión política y el debate en medios 
de comunicación; en las vías y vehí-
culos del transporte público pro-
ducto de la emergencia vial que 
azota a nuestras urbes; en los hoga-
res y otros espacios donde mujeres 
son víctimas de violencia de géne-
ro; en las poblaciones que hoy son 
presa del crimen organizado y el 
narcotráfico; en el norte del país a 
causa de la crisis humanitaria mi-

Decir basta a la  
violencia: un llamado 
a cuidar Chile

HÉCTOR ABARCA D.  
Académico Departamento Ciencias Sociales, Ucsc.

Los hechos ocurridos en la re-
ciente ceremonia de entrega de 
los premios de la academia de las 
artes y ciencias cinematográficas 
nos permiten reflexionar en torno 
a varias de las situaciones que re-
flejan cómo opera la violencia en 
el sistema patriarcal y la manera 
en que las sociedades reaccionan. 

En primer término, la condena 
social al humor agresivo de Chris 
Rock demuestra que hay cada vez 
mayor conciencia para no dejar 
en la impunidad las descalifica-
ciones que se derivan de ciertas 
concepciones sobre la belleza fe-
menina y de las cuales se despren-
den estándares que, supuesta-
mente, todas las mujeres deben 
cumplir. Tal como lo indicara Es-
ter Pineda, doctora en Ciencias 
Sociales, respecto al conductor 
de la ceremonia: “recurrió una vez 
más al anacrónico recurso de la 
‘comedia’ para burlarse del físico 
de las personas y ejerció violencia 
estética frente a cientos de cole-
gas y millones de espectadores”. 

De la misma forma, el repudio 

formarla en objeto de burlas. 
Pero, a su vez, nos recuerda la 

creencia masculina de que las mu-
jeres deben ser defendidas por no-
sotros (incluso a los golpes), como 
si una historia de movilizaciones 
feministas y de conquistas de de-
rechos no fueran suficientes para 
hacernos entender que ellas no 
son de nuestra propiedad, y más 
aún, se bastan a sí mismas para de-
fenderse y conducir sus proyec-
tos de vida.

a la conducta violenta del actor 
Will Smith también es un signo 
que evidencia el hecho de que hay 
cada vez menor tolerancia social 
frente a este tipo de agresiones, 
protagonizadas generalmente por 
varones. Lo anterior también nos 
lleva a preguntarnos el por qué de 
la conducta del actor, lo que – en-
tre otras cosas – se explica por la 
nula o escasa preparación que te-
nemos los hombres para gestionar 
nuestras emociones frente a un 
conflicto. Esto lo resaltan desde el 
equipo de la plataforma Ilusión 
Viril (www.ilusionviril.org) al se-
ñalar que este hecho “refleja el 
problema de raíz de la violencia: 
las masculinidades se validan y 
reafirman agrediendo a otrxs”. 
Probablemente, la mayoría de los 
varones - me incluyo por supues-
to - crecimos y nos socializamos 
con la idea de que los golpes gene-
ran respeto y que la violencia es le-
gítima, ya que al usarla supuesta-
mente se resuelven (o se termi-
nan) los conflictos rápidamente. 

Por último, y quizás lo menos 

evidente, es que la mayor cobertu-
ra de esta situación fue puesta en 
la conducta de los dos varones en 
cuestión, y muy poco se ha dicho 
de la real afectada por todo esto. 
Una vez más, e independiente de 
las razones, la noticia se centra en 
los hombres y la mujer queda en 
segundo plano. La condición de 
salud de Jada Pinkett, sin duda, 
merece respeto y el hecho de que 
sea una figura del espectáculo no 
le da derecho a nadie para trans-

Agresiones en los Oscar

Finalmente, tras largas jornadas de 
discusiones, el Gobierno accedió a in-
gresar un proyecto “acotado” del quin-
to retiro de las AFP. En detalle, la inicia-
tiva plantea que los afiliados puedan ex-
traer sus fondos sólo en seis casos 
puntuales, como para saldar deudas fi-
nancieras, bancarias, hipotecarias y de 
servicios básicos, entre otras. 

No obstante, antes de ser despacha-
do, todavía resta que el proyecto se 
vote y apruebe en el Congreso. 
  
 
Florencia Lagos Neumann 
@FlorenciaLagosN 
Muchas familias lo que harán con el 
#5toRetiro es pagar deudas, el dinero 
regresa a la banca. La mentira de la 
“inflación” se cae a pedazos. 
 
Kenneth Bunker 
@kennethbunker 
La semana pasada se presentó plan 
económico del gobierno y no estaba el 
#5toRetiro. hoy apareció de la nada. 
como magia. ¿Artistas reciben bono de 
450 mil pesos y el resto debe retirar de 
sus fondos de pensiones? 
 
Karol Cariola Oliva 
@KarolCariola 
Valoro que el gobierno nos haya escu-
chado y se haya abierto a un nuevo re-
tiro de los fondos de pensiones, toman-
do las precauciones y resguardos que 
la situación económica requiere y po-
niendo en el centro la seguridad social 
de las personas, en particular de ma-
dres niñas y niños. 
 
Mónica Rincón González 
@tv_monica 
Parlamentarios: ¿al tomar postura so-
bre el 5to retiro están de veras pensan-
do en las personas o en SU populari-
dad? ¿Qué solución de fondo ofrecen? 
¿Por qué no le dedican tanto empeño y 
rapidez a una reforma de pensiones 
que duerme hace años ahí donde uds. 
trabajan en el Congreso? 
 
Daniel Jadue 
@danieljadue 
Proyecto de retiro con fines específicos 
más parece un salvataje al sector fi-
nanciero que a las necesidades ciuda-
danas. Alzas en los precios no son ne-
cesariamente consecuencia de los reti-
ros, sino pura especulación. ¡Hay que 
escuchar a la gente!

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

C
hile es líder mundial en cuanto a pér-
dida de confianza en la economía. Ese 
es uno de los resultados del sondeo 
realizado por Ipsos (Institut de Publi-
que Sondage d’Opinion Secteur), co-
rrespondiente a marzo, el cual sostie-

ne que Chile cayó a su peor nivel en ocho meses. El son-
deo titulado “Índice de Confianza del Consumidor” fue 
aplicado en 28 países y consultó a más de 21 mil per-
sonas y el resultado ubica a Chile como el país del 
mundo donde más bajó la confianza en la economía. 

El estudio recoge la opinión de la ciudadanía respecto 
a las economías locales, las finanzas personales, los aho-
rros y las garantías para realizar inversiones. En los últi-
mos meses la tendencia ha sido a la baja. Con los datos 
de marzo, Chile se ubicó en una zona donde predomina 
el pesimismo por sobre el optimismo en la economía. 
Mientras que en noviembre chilenas y chilenos tenían la 
mejor percepción de la economía en el ámbito latinoame-
ricano, hoy el índice se ubica por debajo tanto del prome-
dio de Latinoamérica como del promedio mundial.  

¿Qué explicaría este aumento de la percepción nega-
tiva sobre el porvenir económico? Lo más probable es 
que la sensación de pérdida de poder adquisitivo haya 
impactado fuertemente. Los precios de alimentos, ves-
tuario, vivienda, servicios y combustibles han sufrido au-

Percepción de la economía  
versus la realidad económica

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Día Mundial del Parkinson  
  
Señora Directora: 

En el Día Mundial del Parkin-
son que se conmemora cada 11 
de abril, hacemos una reflexión 
acerca de cómo la pandemia pro-
vocó efectos nocivos para quienes 
viven con esta enfermedad, que 
afecta a cerca de 40 mil personas 
en Chile. 

Para identificar y cuantificar 
este impacto, realizamos en 
CENPAR un estudio con 85 de 
nuestros pacientes, y sus resulta-
dos no dejan de ser preocupantes.  

Un 58% de ellos percibió un de-
terioro de su salud mental, un 
55% reveló que se sintió ‘angustia-
do, abrumado o temeroso’ y un 
48% que se sintió ‘solo’ durante el 
periodo más duro de confina-
miento. Sin duda, con el aisla-
miento, la soledad y las restriccio-
nes de movilidad, muchos de 
nuestros pacientes al perder su 
red social, retrocedieron en lo 
motor, pero sobre todo en lo aní-
mico. 

Asimismo, lo que es muy preo-
cupante fue que un 54% de los en-
cuestados evidenció falta de con-
centración y alteraciones de la 
memoria y, lo que es más inquie-

tante aún, el 70% señaló verse 
afectado en su salud física. 

En este contexto los procesos 
de rehabilitación se hacen urgen-
tes para que el paciente vuelva a 
recuperar su funcionalidad y su 
interacción social. La brecha ge-
nerada entre los pacientes con ac-
ceso a rehabilitación durante este 
periodo y los que no la tuvieron, 
ha sido inmensa.  

Entendemos que como país 
tenemos una deuda enorme con 
las personas que presentan la 
Enfermedad de Parkinson y su 
grupo familiar, su tratamiento 
debe recoger las secuelas deja-
das por la pandemia, y apoyarse 
en instrumentos como la rehabi-
litación integral multidisciplina-
ria y la telemedicina, como he-
rramientas básicas para mejorar 
la calidad de vida y el tratamien-
to de las personas. 
 
Marisol Said, directora Ejecutiva 
del Centro de Parkinson 
 
Transporte Público y paridad 

 
Señora Directora: 

Mientras la tan comentada pa-
ridad se pasea en los discursos de 
diestras y siniestras, la falta de 

transporte público proyecta una 
interesante oportunidad laboral y 
empoderamiento para que las 
mujeres puedan asumir los cupos 
laborales en el sector, lo cual, se-
gún mi opinión, mejoraría consi-
derablemente el servicio, partien-
do por un manejo más eficiente, 
responsable y agradable.  

Por mi parte, siempre he con-
fiado en la conducción femenina.  

 
Ignacio Jiménez García  
 
Desorden   

 
Señora Directora: 

Dar una vuelta por el paseo 
peatonal Barros Arana se ha con-
vertido en una aventura. Lamen-
tablemente el corazón del comer-
cio penquista se ha visto merma-
do por un gran número de 
vendedores irregulares, quienes 
han generado desorden e insegu-
ridad entre las y los visitantes. La 
necesaria intervención ya ha sido 
exigida. Queda ver cómo las auto-
ridades pertinentes devuelven a 
toda la ciudadanía uno de los es-
pacios más icónicos de Concep-
ción. 

 
Jaime Monjes Farías

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

mentos significativos que merman la capacidad de com-
pra de los hogares. Las noticias sobre la pandemia y los 
conflictos bélicos en el mundo podrían responder por 
la pérdida de confianza en la generación de empleos y 
capacidad de solvencia de las empresas y personas. Es 
decir, se conjugan tantos factores internos como exter-
nos y la mayor liquidez - que en su momento fue consi-
derada como un salvavidas en medio a la crisis sanita-
ria - hoy es señalada como uno de los responsables por 
el alza inflacionaria. Se ha instalado cierto grado de in-
seguridad respecto al futuro. 

Pero una cosa es la percepción y otra es la realidad con-
creta. El país ha mantenido una senda de recuperación 
de la economía, de generación de puestos de trabajo y 
de crecimiento, en contraste con los meses de confina-
miento debido al coronavirus. La percepción microeco-
nómica, sin embargo, no ha tenido el mismo desempe-
ño, dados los nuevos escenarios que el mundo ha enfren-
tado en los últimos meses. 

El país ha mantenido una senda de 
recuperación de la economía, de 
generación de puestos de trabajo y de 
crecimiento, en contraste con los meses 
de confinamiento debido al coronavirus. 
Pero la percepción ciudadana no ha 
tenido el mismo desempeño.

¡
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“Un llamado especial para los habitantes de Florida, tanto del casco urbano como en el sector  
rural. Aún estamos en pandemia, aún tenemos casos activos, por tanto, el llamado es al autocui-

dado, utilizando mascarillas, respetando los aforos... En definitiva, a tomar todos los resguardos 

Jorge Roa, alcalde de Florida 

#NosCuidamos

Gobernador y delegada 
cierran impasse tras 
reunión con alcaldes

TRAS DICHOS DE RODRIGO DÍAZ Y DECLARACIÓN DE APRUEBO DIGNIDAD

Pese a los buenos deseos inicia-
les, en la última semana la relación 
entre el gobernador regional, Ro-
drigo Díaz, y la delegada presiden-
cial, Daniela Dresdner, se tensio-
nó. El ataque incendiario que afec-
tó a 16 viviendas en Contulmo, 
provincia de Arauco, fue la gota 
que derramó el vaso. 

Entonces, en un entrevista con 
un medio nacional, Díaz acusó fal-
ta de empatía con las víctimas, por 
parte de la delegación. Igual tuvo 
críticas al Ejecutivo por califica-
ción de incendio en la querella pre-
sentada por el hecho.  

Luego, a través de una declara-
ción pública los partidos de Aprue-
bo Dignidad criticaron los dichos 
del gobernador y le recordaron su 
apoyo a representantes de la dere-
cha en la votación de las presiden-
cias de las comisiones del Consejo 
Regional (Core). 

Entre medio, un llamado de la de-
legación al Gore pidiendo disculpas 
por la mencionada declaración, y 
conversaciones entre ambas autori-
dades, derivaron en la primera reu-
nión juntos, desde el impasse. Des-
de la asunción de Daniela Dresdner, 
el pasado 11 de marzo, solo habían 
coincidido en la visita del subsecre-
tario del Interior, Manuel Monsalve, 
a la provincia de Arauco.  

Ayer, ambos representantes estu-
vieron juntos en el Comité de Emer-

Quien fuera intendente habló de una relación cordial y 
justificó críticas en favor de la Región. Daniela Dresdner dijo 
que los partidos oficialistas poseen una opinión y “no tiene 
que ver con la posición del gobierno, necesariamente”.

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

ticar lo que han dicho los partidos y la 
relación que nosotros estamos esta-
bleciendo con el gobernador tiene que 
ver con el futuro de la Región y lo que 
necesitamos construir para mejorar la 
calidad de vida de las personas”. 

Cabe precisar, que la delegada 
Dresdner confirmó ayer la realiza-
ción del Comité Nacional Policial, 
los primeros días de mayo, en la 
Región. “La idea es poder reforzar 
los temas de seguridad. Todas y to-
dos saben que lo que más le preo-
cupa a la ciudadanía, son los te-
mas de seguridad, que tienen que 
ver con las provincias de Arauco y 
Biobío, pero también con las gran-
des ciudades”, sostuvo.  

AMBAS AUTORIDADES 
encabezaron una reunión en el Salón 
Mural del Gobierno Regional.

Ángel Rogel Álvarez  
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

peaje de la Ruta del Itata, el más 
caro de Chile, y que el gobierno 
central pensaba relicitar. Y, bueno, 
tras sus críticas y una reunión con 
el ministro de Obras Públicas, el 
gobierno se abrió a la posibilidad de 
reconsiderar dicha opción. 

 
Calidad de vida 

La delegada Dresdner dijo que 
las críticas de Apruebo Dignidad 
son particulares y que “no tienen 
que ver con la posición del gobier-
no necesariamente”. 

En ese sentido, dijo que “no voy a cri-

tenido reuniones de trabajo de ma-
nera regular.  

También justificó sus críticas, no 
solo a la delegada, sino también al 
Ejecutivo, en Santiago: “obviamen-
te hay materias en que tenemos 
puntos de vista distintos, es lógico. 
Yo represento los intereses de la 
Región, ella representa el desplie-
gue, con toda la carga institucional 
que eso significa, del gobierno de 
Chile. Pero, ¿para qué son las opi-
niones distintas? Para lograr éxi-
tos, para poder avanzar”. 

En ese punto, ejemplificó con el 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Ante una eventual visita del 
Presidente Gabriel Boric, la 
delegada Dresdner dijo que 
no había nada confirmado.

Visita presidencial 
a la Región

La delegada Dresdner 
también se reunió con el 
alcalde de Concepción, 
Álvaro Ortiz, para abordar 
los problemas de seguridad.

Reunión con el 
alcalde Ortiz

gencia donde también participó la 
mayoría de los alcaldes de la Región. 

Finalmente, ¿se limaron las aspe-
rezas? “Lo que me preocupa es 
como generamos mejores condi-
ciones para la Región, si hay otras 
personas que están en otra discu-
sión, fantástico, cosa de ellos. A mí 
me preocupan las personas del Bio-
bío, porque para eso me eligieron”, 
dijo ayer Díaz, sobre la declaración 
pública de Apruebo Dignidad. 

Luego, respecto a su relación con 
Daniela Dresdner, la que calificó 
como cordial, comentó que han 
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En el proyecto, dijo el 
diputado Aedo, la medida 
excluye a los vehículos de 
emergencia.

Vehículos de 
emergencias

DELEGADA DIJO QUE SE APOYARÁ CON FONDOS DE EMERGENCIA SIN CLARIFICAR EL MONTO

Más allá de las críticas que se desli-
zaron al gobierno, por la presentación 
de una querella por el delito de incen-
dio, la reunión entre quienes perdieron 
sus viviendas en un ataque incendia-
rio que se produjo en Contulmo (la 
noche del viernes 2 de abril) y la dele-
gada presidencial del Biobío, Daniela 
Dresdner, dejó un par de antecedentes 
hasta entonces desconocidos. 

En efecto, en la cita las víctimas 
reconocieron que los terrenos, en 
los cuales se emplazaban las vivien-
das siniestradas, no están regulari-
zados. De hecho, la delegada lo co-
mentó y dijo que se buscarán algu-
nas soluciones. 

De la misma forma, consultada al 
respecto, dijo que no existía clari-
dad respecto a los montos con los 
cuales concurrirían en ayuda de las 
familias, y que iba a depender “del 
nivel de destrucción. Es algo que se 
va a definir caso a caso”.  

Mario González, vocero de la Jun-
ta de Vecinos del sector Los Robles, 
en Contulmo, y uno de los afectados 
con el incendio, dijo que “hay agen-
tes externos que han llegado a alte-
rar nuestra convivencia en nuestra 
zona, lo que es preocupante”. 

Manifestó su “esperanza” en que 
la actual administración de gobier-
no pueda contribuir a “calmar la al-
terada convivencia que tenemos 
hoy en la zona de Arauco, en La 
Araucanía es otro problema”. 

González dijo entender que no 

Lo que dejó la cita entre víctimas de 
Contulmo y el Ejecutivo en la Región

 FOTO: CEDIDA

Hubo algunas sorpresas, como la falta de regularización de los terrenos, donde se emplazaban las 
viviendas siniestradas y que sus propietarios pidieron revisar.

se puede estar en todos lados, pero 
fue el Estado el que falló en la situa-
ción del siniestro y, en ese sentido, 
es quien debe responder respecto a 
las reparaciones.  

De hecho, lo vecinos solicitaron 
una compensación económica res-
pecto “de la pérdida patrimonial” y 
una petición al “ministerios de Bie-
nes Nacionales para que nos regu-
larice esos terrenos, y ver la posibi-
lidad de habitar nuevamente. Noso-

tros no vamos a abandonar nuestro 
territorio, son terrenos que noso-
tros despejamos y construimos”, 
dijo González. 

Otro hecho particular, tiene que 
ver con las declaraciones del diri-
gente, al momento de ser consulta-
do por la sensación que tienen los 
vecinos mapuches, con quienes 
conviven, respecto de los hechos 
de violencia.  

En respuesta a lo anterior, Gonzá-

lez dijo que era “difícil de analizar, 
porque existen personas que quie-
ren reinvindicar una causa y están 
los que quieren seguir sacando ma-
dera libremente para entregarla a la 
planta celulosa Arauco, que es 
como el caramelo en nuestra zona 
(...) Alguien tiene que estar finan-
ciando y ser beneficiario de toda 
esta tole tole. De dónde sacan recur-
sos para comprar armas, incendiar, 
moverse... Habrá que decirle al Es-

tado que investigue. Nosotros lo 
único que queremos es seguir con-
viviendo con el pueblo mapuche”. 

El dirigente dice que hay temor. 
“Nadie dice nada de la industria fo-
restal, por ejemplo. Los gestos que 
debieran dar, porque su riqueza, 
está ahí debieran ser mucho más 
elocuentes”, enfatizó. 

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

La Cámara de Diputados y Dipu-
tadas declaró admisible el proyecto 
que modifica la Ley de Tránsito para 
permitir a la autoridad decretar res-
tricción vehicular por congestión, 
iniciativa que presentó el diputado 
por el Distrito 20, Eric Aedo (DC). Lo 
anterior, implica que el proyecto po-
drá se debatido prontamente en la 
comisión de Transporte. 

El diputado Aedo presentó la ini-
ciativa, debido al exponencial au-
mento del parque automotriz en 
la provincia, que junto con la insu-

Proyecto de“Restricción” pasa a comisión 
bitantes del territorio. 

En la actualidad, las autoridades 
nacionales, regionales y comunales 
no cuentan con las atribuciones le-
gales para decretar la restricción 
vehicular por congestión.  

Aedo dijo que hoy “la ley sólo per-
mite aplicar esta medida por situa-
ciones de contaminación atmosfé-
rica” y agregó que la medida “se tie-
ne que fundar en mediciones y 
apreciaciones técnica, y debe ex-
cluir a los vehículos de emergencia 
como ambulancias y bomberos”.

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

LA INICIATIVA fue presentada la semana pasada.

ficiente ejecución de obras viales 
que permitan un fluido tránsito, ha 
generado una situación de colapso 
que afecta el diario vivir de los ha-
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EN LA CITA con las víctimas del atentado en 
Contulmo la delegada Daniela Dresdner 

estuvo acompañada del seremi de Gobierno, 
Eduardo Vivanco.
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SIN RESTRICCIÓN PARA ESPECTÁCULOS MASIVOS

Bajo Impacto 
Sanitario de 
Biobío permite 
prescindir  
de aforos 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Liberalización de uso de mascarillas 
podría incluir recreos en colegios. Lugares 
cerrados y con aglomeración se excluyen.

Una serie de cambios en la estra-
tegia de salud para enfrentar el co-
ronavirus comenzarán a regir ma-
ñana en el país. El plan Seguimos 
Cuidándonos Paso a Paso, que re-
emplazó al Paso a Paso del Gobier-
no del presidente Piñera, ya no ha-
bla de restricción, preparación o 
apertura inicial, ni menos de cua-
rentena, sino de bajo, medio y alto 
impacto sanitario y en el caso de la 
fase de menor carga viral ni siquie-
ra exigirá aforos para espectáculos 
masivos y un máximo de 10.000 per-
sonas. 

Desde este jueves, informó el sub-
secretario de Redes Asistenciales, 
Fernando Araos, la Región estará en 
fase de bajo impacto sanitario por lo 
que la personas sólo tendrán que 
portar siempre su pase de movili-
dad y usar mascarilla en lugares ce-
rrados. Se podrá prescindir del bar-
bijo en espacios abiertos, siempre y 
cuando las personas logren más de 
un metro de distancia entre ellas. 

De hecho, acotó la ministra de 
Salud, María Begoña Ayarza, las co-
munidades educativas podrán pres-
cindir del uso de la mascarilla du-
rante los recreos y actividades al 
aire libre si cuentan con la distancia 
requerida entre los alumnos.   

 
Aglomeración y fiscalización 

“Los lugares donde debe haber 
mayor atención en el uso de masca-
rillas son en los que exista aglome-
ración. Hacemos un llamado a la po-
blación a que el uso de mascarilla si-
gue siendo obligatorio, y se debe usar 
en aquellos lugares donde hay me-
nos de un metro de distancia entre 
una persona y otra, y donde se obser-
ve aglomeración”, recalcó el seremi 
de Salud, Eduardo Barra.  

Consultado por el riesgo de con-
tagio de Covid-19 y de enfermeda-

des invernales, al liberar el uso de la 
mascarilla en espacios públicos, la 
autoridad sanitaria aseguró que la 
medida se toma en virtud de las al-
tas coberturas de inmunización. 

“Es la medida central que se debe 
cumplir. La región cuenta con stock 
suficiente de vacunas, tanto en pun-
tos en la red asistencial o en vacu-
natorios móviles de la Seremi  de Sa-
lud. Un bajo nivel de vacunación 
contra el Covid-19 e Influenza y la 
liberación de la mascarilla podrían 
generar un aumento en las enferme-
dades invernales, aunque los nive-
les de cobertura de vacunación ac-
tualmente demuestran lo contra-
rio”, comentó Barra. 

Marcelo Yévenes, director del 
Centro de Salud Familiar O’Higgins, 
recalcó a la comunidad que si  están 
en un lugar abierto y no cuentan 
con un metro de distancia deberán 
continuar con el uso del barbijo.  

“Deberán andar con sus mascari-
llas respectivas dependiendo del lu-
gar en que se encuentren”, dijo y ex-
plicó que los fiscalizadores de la au-
toridad sanitaria son quienes 
deberán verificar el cumplimiento 
de la norma.  

Agregó que la vacunación y las 
medidas de prevención son necesa-
rios para evitar contagios, indepen-
diente de la fase que se encuentren 
las comunas. 

 
Menor restricción 

Para que la zona sea considerada 
de bajo impacto sanitario se anali-
zará, según explicó el jefe del Depar-
tamento de Epidemiología del Min-
sal, Christian García, la presión de 
la red asistencial, circulación viral, 
prevalencia de la enfermedad gra-
ve y fallecimiento. Agregó que la 
alta adherencia a la vacunación es 
uno de los factores más importan-
tes para llegar a dicha  instancia.  

 En las últimas 24 horas la Región 
registró 140 casos nuevos de Co-
vid-19, un total de 1.403 activos, 
una positividad día de 5,4% y la red 
asistencial cuenta con una alta dis-
ponibilidad con un 24% (48) de ca-
mas UCI libres de uso y 15% (25) de 
las tipo UTI, datos que sustentan la 
definición de la nueva fase que des-
de mañana rige a la Región. 

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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marcó en las últimas 24 
horas la Región con sólo 140 
casos diarios y 1.403 
personas contagiantes.

de positividad
5,4%

Habrá un aforo de un metro 
entre personas y de 1.5 
metros en el caso de Alto 
Impacto.

En fase de Medio 
Impacto Sanitario 

DESDE EL jueves en 
espacios abiertos las 
personas podrán 
prescindir del uso de la 
mascarilla.   

“Sin lugar a dudas la vacunación y las medidas de prevención contra el coronavirus han sido 
útiles. Ahora tenemos más libertades, podemos ver a nuestras familias y amigos, e incluso desde 

el jueves sin mascarilla en espacios abiertos. Sigamos cuidándonos para derrotar al virus”.  

Yamir San Martín Luna, Trabajador Social de Santa Juana

#NosCuidamos
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los organismos de educación 
apoyaron a los estudiantes 
de forma telemática, gracias 
al apoyo de docentes.

Durante el periodo 
de pandemia

Cicat UdeC y Explora Biobío dan 
a conocer su agenda educativa 2022

EN EL AUDITORIO JUAN PERELLÓ DE LA FACULTAD DE CIENCIAS QUÍMICAS

Dar a conocer las actividades más 
relevantes del Centro Interactivo 
de Ciencias, Artes y Tecnologías (Ci-
cat) de la Universidad de Concep-
ción (UdeC), con miras a este 2022 
y del proyecto asociativo regional 
Explora Biobío, fue el objetivo de la 
actividad llevada a cabo en el audi-
torio de Juan Perelló de la Facultad 
de Ciencias Químicas de la casa de 
estudios penquista. 

Dentro de las novedades pro-
gramadas para este año con la 
vuelta a la presencialidad, el direc-
tor de Cicat y Explora Biobío, Juan 
Carlos Gacitúa dio a conocer que 
en mayo el centro  volverá a abrir 
sus puertas, con la exposición: 
“Atacamex: ciencia del océano 
profundo”. 

Actividades a las que se sumarán 
las llevadas a cabo por Explora: in-
vestigación escolar y el programa de 
indagación para primeras edades.  

“Sin embargo,  considerando que 
no todos pueden acercarse a Con-
cepción, de igual forma se manten-
drá la versión híbrida, utilizando 
las nuevas tecnologías, porque la 
pandemia igual nos dejó buenos 
aprendizajes, los que hay que apro-
vechar”, explicó el director Juan Car-
los Gacitúa. 

 
Presencialidad 

Con el lanzamiento de los progra-
mas de Cicat y Explora Biobío, se 
busca volver a conectar con los es-
tudiantes de forma presencial, para 
de esta forma lograr que formulen 
investigaciones escolares y que los 
de párvulos puedan desarrollar las 
actividades de Pipe (Programa de 
Indagación para Primeras Edades), 
fomentando, además, la participa-
ción en actividades como teatro y 
congresos científicos. 

“La idea es volver a retomar el 
vínculo presencial para que todos 
los niños puedan desarrollar las 
competencias científicas del mo-
delo de Explora, tras dos años de 
pandemia, donde a pesar que 
hubo problemas de carácter edu-
cativo y problemas de conexión, 
lograron participar de las activida-
des, por lo que agradecemos el 
compromiso de los docentes en un 
periodo tan complejo”, comentó el 
coordinador de Explora Biobío, 
Cristian Espinoza. 

En esa línea, el director de Inves-
tigación y Creación Artística de la 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Tras dos años de apoyo educativo a distancia, los programas vuelven de forma 
presencial con varias actividades, entre ellas la exposición “Atacamex: ciencia del 
océano profundo”, a partir de mayo en el centro interactivo de la casa de estudios.

DIRECTOR DE CICAT Y 
Explora Biobío, Juan 
Carlos Gacitúa, 
exponiendo sobre lo que 
se viene este  año.

portante aporte a la Región, en sus 
propuestas de atención de estu-
diantes. 

“Con la vuelta a la presenciali-
dad, tenemos una alianza estratégi-
ca de tal manera de seguir poten-
ciando que los estudiantes tengan 
un mayor acercamiento a las cien-
cias, porque hoy necesitamos avan-
zar en la formación de profesores de 
ciencias para ir potenciando el tra-
bajo con los estudiantes, para que 
en un futuro estos jóvenes tengan 
interés científico y estudien carre-
ras que potencien estas áreas”, en-
fatizó el seremi Aguilera. 

En la jornada, además, se llevó a 
cabo la presentación del libro: “Po-
derosa y Estúpida Humanidad: El 
Avance del Antropoceno en el Bio-
bío”, material desarrollado por Ex-
plora Biobío y ejecutado por Cicat 
en conjunto con el Laboratorio de 
Estudios del Antropoceno de la Fa-
cultad de Ciencias Forestales UdeC, 
y financiado por el ministerio de 
Ciencia, Tecnología, Conocimiento 
e Innovación, a través de su progra-
ma Ciencia Pública.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl

UdeC, Ronald Mennickent señaló 
que “el dar a conocer los progra-
mas que se van a desarrollar en pre-
sencialidad, son fundamentales, 
porque no hay comparación entre 
aprender de manera computacio-
nal y en el intercambio presencial 
con otros, sobre todo si es sobre 
ciencia, ya que hay una riqueza in-
trínseca en el compartir cara a cara, 
por tanto, debe tomarse como una 
oportunidad”. 

En la actividad también participó 
el seremi de Educación, Héctor 
Aguilera, quien valoró el aporte de 
Cicat y Explora Biobío por ser un im-
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Las autoridades recordaron 
que se trabaja para 
concretar el nuevo recinto 
con 350 camas.

Nuevo Hospital  
de Coronel en 
camino

Consistirá en un recinto de 
600 metros cuadrados.

SAR Carlos Pinto

Coronel: confirman 
que Escuadrón Sur 
tendrá nueva Unidad 
de Salud Familiar

EN EL MARCO DEL DÍA MUNDIAL DE LA SALUD

Con el importante anuncio de 
una nueva Unidad de Salud Familiar 
para el sector Escuadrón Sur se rea-
lizó la celebración del Día Mundial 
de la Salud, en el lugar donde se 
emplazará esta nueva infraestruc-
tura para la ciudad de Coronel, acer-
cando la salud a los barrios y terri-
torios de la comuna, se informó a 
Diario Concepción. 

Se trata de la tercera Unidad de 
Salud Familiar (Usaf) que se cons-
truirá en Coronel, “la que se suma a 
la Usaf Sur y a la Usaf Berta, las cua-
les han ido en directo beneficio de 
los habitantes de Coronel que se 
encuentran más alejados de los re-
cintos asistenciales, especialmente 
los adultos mayores”, se destacó. 

La reacción de los vecinos no se 
hizo esperar. “Me alegra mucho por 
todos los vecinos que necesitan este 
centro de salud”, opinó Corina Pé-
rez. Mientras que Norma Silva dijo: 
“es un proyecto muy anhelado por 
mucho tiempo”. 

Por otro lado, se indicó que el 
nuevo Servicio de Atención Prima-
ria de Urgencias de Alta Resolu-
ción (SAR) Carlos Pinto Fierro, con-
sistirá en un establecimiento con 
más de 600 metros cuadrados ”que 
brindará una atención de mayor 
complejidad a la comunidad, des-

El alcalde, Boris Chamorro, hizo también otros importantes 
anuncios esperados por la comunidad.

FOTO: GENTILEZA MUNICIPALIDAD DE CORONEL

centraliza la salud pública en la co-
muna y satisface las necesidades de 
los territorios”. 

Las autoridades igualmente sub-
rayaron la importancia de lo que 
será el Nuevo Hospital de Coronel, 
que se encumbrará como un recin-
to de alta complejidad, que benefi-
ciará a más de 332 mil habitantes de 
Coronel y de comunas aledañas, 
con 350 camas. 

Entre ellas, para pacientes críti-
cos, ayudando a resolver patologías 
de alta complejidad. Porque la salud 
de nuestros vecinos y vecinas es el 
principal valor que tenemos que 
cuidar y proteger en estos días. 

Y finalmente, “también se anun-
ció que se está trabajando en el pro-
yecto del Parque Lonquimay, para 
complementar dicha iniciativa, así 
como en diversos mejoramientos 

en infraestructura que se ejecutarán 
este 2022, tal como la reparación de 
la techumbre del Cesfam Yobilo. 

Todos estos anuncios se realiza-
ron en una ceremonia especial. Se 
celebró en Escuadrón Sur, lugar 
donde se construirá el flamante 
Usaf Norte, ratificando nuestro 
compromiso de acercar los servi-
cios de salud a todos los vecinos y 
vecinas de cada sector de nuestro 
hermoso Coronel”, explicó el alcal-
de Boris Chamorro. 

“Buenas acciones, buenas gestio-
nes”, le respondió el vecino Bernar-
do Neira.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl
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“Hoy más que nunca el llamado es a no relajarnos, vacunarnos, y no exponernos más de lo 
necesario. Hoy el cuidado personal también es solidaridad”

Kathia Cancino, estudiante

#NosCuidamos

EN MEDIO DEL DEBATE Aníbal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

En enero de este año la tasa pro-
medio de los créditos hipotecarios 
fue de 4,20%, 4,39% en febrero y de 
un 4,45% en marzo. En concreto, 
hoy acceder a una vivienda propia 
es cada vez más caro. A esto hay 
que agregar que la UF también ha 
venido al alza, toda vez que la infla-
ción se sigue empinando. 

La Unidad de Fomento (UF) supe-
rará los $32 mil, en un escenario de 
alzas de tasas de interés, que se 
acercan a 5%. El viernes pasado, en 
entrevista con radio Cooperativa, el 
ministro de Hacienda, Mario Mar-
cel, señaló que un quinto retiro “sig-
nifica un aumento del costo del cré-
dito hipotecario. Significa que mu-
cha gente y muchas familias no van 
a poder acceder al financiamiento 
para su vivienda, significa aumen-
to de la inflación”. 

El aumento en el costo de la vida 
-impulsada sobre todo por la ca-
nasta de alimentos- tendrá una se-
rie de efectos sobre la vida de las 
personas, no sólo aquellas que están 
pagando un dividendo hipoteca-
rios, pues esos contratos están fija-
dos en UF, sino también aquellos 
que arriendan y tienen contratos 
denominados también en UF. 

“Este aumento de masa moneta-
ria,  que puede ser una golondrina 
de invierno, va a provocar presión 
inflacionaria. La inflación está en al-
rededor de un 8%, la tasa de políti-
ca monetaria está en un 7%, es de-
cir, la economía está muy frenada 
con un crédito alto y eso, al sacar esa 
plata, va a impactar en el mercado 
de capitales local”, explicó Cristián 
Lecaros, CEO de Inversión Fácil, 
respecto de lo que podría generar 
un nuevo retiro en el fondo de pen-
siones a la inflación y la economía 
nacional en su actual situación. 

De la misma forma, Lecaros sos-
tiene que uno de los mercados que 
más se vería golpeado es el inmobi-
liario, debido a que los créditos hi-
potecarios se encontrarán con tasas 
de interés mucho más altas.  

“Muchas familias no van a poder 
comprar porque se van a encontrar 
con tasas de interés más altas a las 
que ya tenemos. Hay una inflación 
más alta, con una UF más cara y las 
propiedades se venden en UF, y el 
estado real del crecimiento de los sa-
larios es de un -0,3%. Entonces, final-
mente, tampoco las rentas aumen-
tan, sino que generan que la gente no 
pueda alcanzar el sueño de la vivien-
da”, añadió el CEO de Inversión Fácil. 

“Poco a poco empezamos a ver de 
que la inflación va a llegar a cifras 
cercanas al 10% con riesgo, incluso, 

El impacto de un quinto retiro 
en el mercado inmobiliario
La inflación empuja las tasas de interés a máximos históricos y un nuevo retiro en 
el fondo de pensiones agravaría la situación. Expertos sostienen que el “sueño de la 
casa propia” de las personas se alejaría aún más.  

de superarla si es que no se toman 
medidas realmente importantes. El 
tema del quinto retiro es como apa-
gar las brasas con bencina, podría 
ser muy dañino”, comentó Patricio 
Gana, contador y director ejecutivo 
de AK Contadores, sobre la infla-
ción que golpea económicamente y 
pone el debate de un quinto retiro 
en una encrucijada. 

Asimismo, Gana especifica que se 

podría generar un grave año en el la 
compraventa de inmuebles con un 
nuevo retiro al fondo de pensiones. 
“Se puede estar haciendo un daño 
muy grave y, mientras más lo pro-
fundizamos, mucho más larga va a 
ser la recuperación”, sentenció el 
contador.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.
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4,45%
fue la tasa de interés promedio de los créditos hipotecarios en marzo.

QUINTO RETIRO 
profundizaría más la 
crisis inmobiliaria. 
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REPORTES DE OPERACIONES SOSPECHOSAS SUBIÓ 57% EN 2021 A NIVEL PAÍS

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

De acuerdo con las pymes regiona-
les consultadas existe un bajo nivel de 
conocimiento de este segmento res-
pecto de las normas que son fiscaliza-
das por la Unidad de Análisis Financie-
ro, UAF. Además, consideran necesa-
ria una coordinación entre la 
academia, el sector público y privado 
para cerrar actuales brechas por des-
conocimientos normativos. 

Cifras del último informe de la en-
tidad fiscalizadora indican que repor-
tes de operaciones sospechosas de la-
vados de activos marcan un nuevo ré-
cord tras crecer 57% en 2021 respecto 
del año anterior en el ámbito nacional. 
Adicionalmente, el documento da 
cuenta que la UAF en 2021 cerró 116 
procesos sancionatorios que estaban 
en curso, esto es un 100% más en re-
lación al año 2020. 

 
Percepción de pymes 

Claudia Coronado, distribuidora in-
dependiente de productos de bienes-
tar japoneses a través de su tienda vir-
tual Nikken, sostiene que su percepción 
es que efectivamente existe un amplio 
desconocimiento de la mayoría de las 
pymes de la Región respecto de cum-
plimientos normativos relevantes. 

“Sin duda existen muchas brechas 
porque entiendo que la UAF es obliga-
toria en rubros como bancos u otras 
instituciones financieras y ámbitos 
así, pero a nivel de pymes, si no existe 
información a través de  contadores o 
abogados no nos llega la información, 
por lo que considero que existe un 
absoluto desconocimiento de estas 
normativas que son importantes de 
poder conocer”, señala Coronado. 

La empresaria agrega que “por des-
conocimiento es posible verse involu-
crado  en situaciones con graves con-
secuencias por lo que es muy impor-
tante estar informados”. 

Patricio Ruiz, de  Rental Pro SPA, in-
dica que en su apreciación la actividad 
de la UAF no es algo que sea muy co-
nocido por las pymes.    

Respecto de información normati-
va entregada periódicamente por el 
Servicio de Impuestos Internos, Ruiz 
reconoce que ha recibido mucha in-
formación relevante por parte del SII 
e incluso ha participado de charlas, 
pero acusa que “gran parte, hasta di-
ría que un 90% de las pymes  adolece 
de mayor conocimiento y ni siquiera 
sabe que existe la UAF”. 

 
El caso de Corma 

Pablo Mieres, presidente de las 
pymes de la Corporación de la Made-
ra en Biobío, Corma, sostiene que en 
su gremio existen 70 pymes de diver-
sos rubros, maderero, forestal y servi-
cios entre otros, pero que han sido 
proactivos respecto de la gestión de 
capacitaciones con distintos entes 
para mantenerse actualizados acerca 
de la normativa vigente que resulte 
importante. 

Pymes en Biobío dicen 
saber poco de normas 
fiscalizadas por UAF 
Consultados consideran importante estar debidamente 
informados y abordar las actuales brechas. Corma destaca su 
plan de actualizaciones periódicas de los asociados.  

Sí reconoce que “los pequeños pro-
pietarios asociados o no, por lo gene-
ral están más lejanos a conocer la nor-
mativa, pero si esperamos poder ir 
ampliando conocimientos en otras 
áreas durante este año”. 

Los consultados están de acuerdo 
en articular entre la academia, el 
sector público y privado una acción 
permanente y coordinada para ce-
rrar las actuales brechas que pre-
senta el sector. 

Cabe recordar que según la plata-
forma de la UAF, la institución se 
creó mediante la Ley N° 19.913, que 
se publicó en el Diario Oficial el 18 
de diciembre de 2003. Su objetivo 
es prevenir e impedir la utilización 
del sistema financiero, y de otros 
sectores de la actividad económica 
chilena, para la comisión de los de-
litos de lavado de activos (LA) y fi-
nanciamiento del terrorismo (FT). 

Para lo anterior, la UAF realiza in-
teligencia financiera, emite norma-
tiva, fiscaliza su cumplimiento, im-
pone sanciones administrativas, ca-
pacita y difunde información de 
carácter público.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.
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100%
Más que el año 2020  fueron los proce-
sos sancionatorios, que estaban en cur-
so, que cerró la UAF en 2021.

vicio de Impuestos Internos en te-
mas tributarios para actualizar co-
nocimientos y despejar dudas”, ase-
gura el timonel de Corma. 

Mieres también añade que existe un 
plan de capacitaciones 2021 y 2022 de-
dicada a mejorar las brechas relaciona-
das con todo lo que tiene que ver con 
el cumplimiento de las normativas.  

En este sentido resalta el traba-
jo realizado de manera conjunta 
con el SII a través de charlas perió-
dicas  entre otros tipos de activida-
des del gremio. 

“En Corma contamos con un con-
venio de colaboración mutua con el 
SII en virtud del cual nuestros socios 
están siendo capacitados por el Ser-
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INICIATIVA BUSCA CONECTAR A JÓVENES TALENTOS CON EMPRENDIMIENTOS EN ETAPA INICIAL

Equipo Economía  y Negocios 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Para IncubaUdeC es un gran ho-
nor trabajar en conjunto con la Fa-
cultad de Ingeniería y en particular 
con el Departamento de Ingeniería 
Industrial en el Programa de Vincu-
lación Alumno-Empresa, que es 
una instancia que nos permite ar-
ticular lo que estudiantes de últi-
mos años de Ingeniería Civil Indus-
trial saben y poder aplicar estos co-
nocimientos con emprendedores 
que tienen proyectos que están ini-
ciando y necesitan potenciar, por lo 
tanto, es una alianza virtuosa, en-

Programa Alumno-Empresa da 
el vamos a su undécima versión
Actividad híbrida se desarrolló en el Auditorio Salvador Gálvez de la Facultad de 
Ingeniería de la UdeC. El programa de IncubaUdeC y el Departamento de 
Ingeniería Industrial fueron los protagonistas del evento.

 FOTO: INCUBAUDEC

le di unas indicaciones básicas y 
todo lo demás fue creatividad de 
ellos. Me sorprendieron algunos con 
las capacidades de poner en prácti-
ca en poco tiempo todo el tema au-
diovisual, transmitir el mensaje, es-
toy muy contento con el trabajo rea-
lizado por mis estudiantes”, indicó  
Jorge Jiménez, profesor asociado de 
la Facultad de Ingeniería. 

En palabras del docente a cargo 
de la asignatura, a lo largo del pro-
grama han pasado más de 500 es-
tudiantes y en esta versión partici-
pan 97 alumnos, divididos en 16 
grupos, cada uno a cargo de un pro-

Gobierno presenta proyecto alternativo de un quinto retiro
ciones de salud. Lo anterior, ya 
sean deudas con su seguro previ-
sional de salud público o privado; 
así como con prestadores institu-
cionales.  

Asimismo, el retiro podrá desti-
narse a incrementar el ahorro ne-
cesario para la postulación de los 
subsidios de vivienda contempla-
dos en el decreto supremo N° 1 de 
2011 y en el decreto supremo N° 49 
de 2011, ambos del Ministerio de 
Vivienda y Urbanismo, con el ob-
jeto de permitir la adquisición de 
la primera vivienda.

El proyecto, que fue ingresado 
por el Ejecutivo, y que según el in-
forme financiero no irroga mayor 
gasto fiscal, propone varias cosas. 

 En el proyecto se definen casos 
excepcionales en los cuales se au-
toriza hacer un retiro del 10% de 
los fondos que tienen afiliados en 
las AFP, con un máximo de UF150 
y mínimo de UF35, tal como ha 
sido la tónica de recursos máxi-
mos y mínimos a retirar en los gi-
ros anteriores. También define 
que el retiro se podrá solicitar den-
tro del plazo de un año desde pu-

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Seremi de 
Agricultura  
se reúne con 
Socabio para 
abordar temas 
del agro  

La seremi de Agricultura Pa-
mela Yáñez se reunió con la direc-
tiva de la Sociedad Agrícola de 
Biobío (Socabio), en la comuna de 
Los Ángeles, para analizar los te-
mas agrícolas más relevantes a 
nivel regional.  

Durante el encuentro, se planteó 
una serie de desafíos para el sector, 
entre ellos, la situación para en-
frentar la temporada de siembra, la 
inversión en infraestructura de rie-
go para la Región del Biobío y cos-
tos de los insumos, entre otros.   

“Conversamos con Socabio por 
la relevancia que tiene para el 
sector, para la provincia de Biobío 
y a nivel regional. En esta reunión 
conversamos la necesidad y pro-
blemas que nos aquejan como el 
costo de los insumos, crisis hí-
dricas, entre otros”, detalló la se-
remi Pamela Yáñez. 

 Mientras que el presidente de 
Socabio, José Miguel Stegmeier, 
manifestó que “planteamos las 
problemáticas más urgentes del 
día a día aquí en la provincia, el 
tema del agua, costo de insumos, 
todo lo que está pasando con el 
tema de la logística, que se vive en 
el sector agrícola”.  

 FOTO: SEREMI DE AGRICULTURA

yecto. “Creo que con el tiempo esto 
ha ido mejorando, evolucionando e 
incorporando cada vez más herra-
mientas para la asignatura, como, 
por ejemplo, estos mismos videos, 
la incorporación de los emprende-
dores en la evaluación de las presen-
taciones que ellos hacen, entonces 
también apunta a entregar una vi-
sión, una mirada externa a la parte 
académica, de los profesores y para 
entregar un feedback a las presen-
taciones y a los informes”, finalizó.

Dentro de la iniciativa 
se definen casos 
excepcionales 
en los cuales se autoriza hacer un retiro 
del 10% de los fondos.
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tre conocimiento, experiencia y el 
apoyo que genera justamente esta 
vinculación con el medio”, indicó 
Beatriz Millán, directora ejecutiva 
de IincubaUdeC, (IU). 

“El lanzamiento estuvo bastante 
interesante y dinámico consistió en 
los pitch que desarrollaron mis es-
tudiantes con la variedad de los pro-
yectos que ellos tomaron y en reali-
dad fue un freestyle, con modalidad 
de elevator pitch, por lo tanto, de-
bían estar orientados a vender el 
proyecto e indicar el mercado po-
tencial que hay pensando en posi-
bles inversionistas, en realidad sólo 

blicada la ley. 
En segundo lugar, el proyecto 

dice que podrán acceder al nue-
vo giro quienes necesiten cos-
tear deudas vigentes con institu-
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 El Coro Fusión TBB es parte 
del programa de Mediación y 
Formación de Audiencias de 
Teatro Biobío, el cual busca 
desarrollar y formar públicos 
con énfasis en los habitantes 
de la Región.

Una iniciativa de 
mediación

Fuera de “Música y señas”, 
durante abril se harán 
distintos talleres gratuitos. 
Más detalles en www.ftb.cl.

Más instancias 
formativas

tura, timbre, duración e intensidad) 
con señas asociadas a estos. “Como 
resultados hemos visto que genera 
mucho entusiasmo e impresión en-
tre quienes participan y están apren-
diendo a dirigir con estas señas, ga-
nas de experimentar y probar cosas, 
aunque depende mucho de cada per-
sona”, comentó Rodrigo Aguirre, mú-
sico y director de Creando Inclusión. 

Por su parte, para Muriel Miran-
da, director ejecutiva del FTB , el 
incluir un taller de este tipo “es 
muy importante para nosotros , 
ya que hace algunos años en Los 
Ángeles comenzamos a imple-
mentar funciones distendidas para 
niñas y niños con capacidades di-
ferentes y los resultados fueron  
muy significativos tanto para ellos 
como para sus familias”.

Desde comienzos de año el Festi-
val Internacional de Teatro del Bio-
bío (FTB) viene desarrollando una 
nutrida programación de talleres de 
diferentes aristas escénicas y para 
distintos públicos. 

En esta línea, del 22 al 24 -dividido 
en tres sesiones- desplegará el labo-
ratorio presencial “Música y señas, 
un taller inclusivo”. El pasado 2 de 
abril se conmemoró el Día  Mundial 
de la Concientización sobre el Autis-
mo, fecha en que también se abrió 
esta convocatoria destinada, espe-
cialmente, a personas con espectro 
autista, pero también a la comuni-

Abiertas inscripciones para 
taller inclusivo de FTB

FOTO: CEDIDA FTB

EL TALLER lo dictarán especialistas en metodología basada en el 
intercambio de sonidos. Más detalles de instancias formativas en ftb.cl.

dad en general. 
Músicos profesionales y una edu-

cadora diferencial de la fundación 
Creando Inclusión, son quienes de-
sarrollan una metodología que se 
basa en el intercambio de sonidos (al-

HOY A LAS 20.00 HORAS EN LA SALA PRINCIPAL

Con la idea de levantar un punto de 
encuentro de diferentes voces, cul-
turas y vivencias, a través de una ex-
periencia artística musical, a fines del 
año pasado el Teatro Biobío (TBB) 
llevó a cabo una convocatoria para 
habitantes de la Región para formar 
un coro comunitario.  

Un llamado que finalmente res-
pondieron 25 personas de distintas 
edades y comunas que se sumaron 
a la iniciativa, formando así el Coro 
Fusión TBB, el cual con el apoyo del 
Coro UdeC, realizará hoy a las 20.00 
horas su anhelado debut y que a su 
vez representa el punto cúlmine del 
proyecto.  

“Estamos felices  muy contentos 
con el resultado, además de ansio-
sos de presentarlo ante la comuni-
dad. Han sido semanas de arduos e 
intensos ensayos, sería ideal conti-
nuar con esta agrupación, ya que se 
dio una buena convivencia y compa-
ñerismo dentro del grupo, pero en 
realidad eso se verá después”, seña-
ló Sofía Rosenkranz Troncoso, una 
de las integrantes del coro. 

Palabras que hacen eco en lo expre-
sado por Regina del Carmen Gonzá-
lez, también una de las voces del Coro 
Fusión TBB, quien destacó que “pese 
a ser un grupo bastante heterogéneo, 
con personas de generaciones y eda-
des diferentes, existe un gran respeto 
y compañerismo, hay muy buena ca-
maradería y comunicación. Un de-
but y despedida de sensaciones en-
contradas”. 

González hizo hincapié en el gran 
aporte y guía del maestro Eduardo 
Díaz, quien dirige este proyecto ciuda-
dano y que también encabeza el Coro 
UdeC, manifestando que “es él quien 
propició el grato ambiente existente  al 

 FOTO: CEDIDA

La presentación representa el punto cúlmine del proyecto 
coral ciudadano convocado el año pasado por Teatro Biobío  
y cuyo repertorio girará en torno a obras latinoamericanas.

interior del coro,  que nos hayamos 
afiatado como tal. Él es muy respetuo-
so, además es un director que tiene la 
capacidad de enseñarnos y guiarnos 
de muy buena forma, cuando nos 
equivocamos busca la mejor manera 
de poder decirnos. Estamos muy con-
tentos y conformes con su guía”. 

A lo que Rosenkranz añadió que 
“hay cierto nervio y ansias previas a 
la presentación cuyo repertorio se-
rán obras latinas, esperamos que al 
público asistente les guste”. 

Precisamente, el maestro Díaz de-
talló sobre lo que contempla la única 
presentación en vista de ambas agru-
paciones corales, la cual estará mar-
cada por las melodías de nuestro con-
tinente. “Este encuentro de voces ten-
drá como temática central la música 
latinoamericana. Unión de voces 
emergentes, con un recorrido de casi 
tres meses, más la experiencia  y reco-
rrido escénico del Coro UdeC”.  

Las entradas para este imperdible 
concierto, se pueden retirar de forma 
gratuita en la boletería del Teatro Bio-
bío. Son dos por persona, se exigirá 
Pase de Movilidad al día, además de 
tener presentes todas las medidas an-
ticovid de dicho espacio cultural.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Coro Fusión TBB y 
UdeC unen voces en  
especial concierto
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DESDE PRINCIPIOS DE AÑO, con una pausa de vacaciones en febrero, el 
Coro Fusión TBB ha ensayado arduamente para su presentación. 

“Aunque las cifras son auspiciosas, no hay que confiarse ni menos bajar los brazos. No sólo por 
el cuidado propio y de nuestros seres queridos, sino también por los demás. Seamos empáticos y 

sigamos cuidándonos”.

David Pedreros, docente

#NosCuidamos
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Club Olimpo de Chiguayante 
fue 3° en la 4x100 varones y 
2° en 4x400 damas, en tanto 
UBB fue plata en 4x400 
varones. 

También brillaron 
en los relevos

Nacional de pelota vasca 
descolló en Chiguayante 

Con total éxito se llevó a cabo la primera fecha del Cir-
cuito Nacional de Pelota Vasca, en las instalaciones del Es-
tadio Español de Chiguayante.  

Con 30 deportistas llegados desde Santiago más una do-
cena de pelotaris anfitriones, se desarrolló el certamen en 
las modalidades de Frontenis, Paleta Goma Individual (da-
mas y varones), Paleta Goma parejas (categoría única y se-
nior) y la categoría especial de frontball, que por primera 
vez se incluyó en el evento. 

La instancia en el frontón chigua-
yantino, fue testigo de la gran presen-
tación de la selección chilena de 
frontenis, compuesta en su totalidad 
por exponentes locales y que tuvo un 
apronte ideal con miras a su próxi-
ma participación en el  campeona-
to mundial de la especialidad que se 
desarrollará  en la localidad de Bia-
rritz, Francia, en el mes de octubre. 

 
Balance positivo 

Fue así como en Frontenis Prime-
ra Categoría, el triunfo fue para la dupla dueña de casa de 
Ignacio Trucco y Osvaldo Ortiz, escoltada por sus compa-
ñeros Jesús y Clemente García. Por su parte, en Segunda Ca-
tegoría, los locales Roberto Jara y Mónica Escalona se que-
daron con el subtítulo.  

En Paleta de goma Primera Categoría, ganadora fue la 
dupla Navarrete- Romero, mientras que en Segunda Ca-
tegoría escoltaron a los ganadores los pelotaris del Esta-
dio Español,  Roberto Jara y Vicente Vaccaro. 

Finalmente, en Frontball juvenil, primero fuero Rena-
to  Bolelli, seguido  J. Villalón y A. Rangel. Mientras que en 
Primera Categoría varones, los mejores fueron Astrubal  
Monsalve, Gabriel Foulliux y Yancarlo Pérez, en tanto que 
en damas triunfadora fue Zita Solas. 

A juicio del jefe de Deportes y Operaciones del Estadio 
Español, Ignacio Trucco, un torneo que cumplió las expec-
tativas. “Tuvimos una muy buena participación con nues-
tros deportistas concentrando los mejores resultados en 
frontenis. Contento además porque pudimos jugar el 
frontball, modalidad que llegó para quedarse en el tour chi-
leno”, cerró.  

FOTO: CEDIDA ESTADIO ESPAÑOL CHIGUAYANTE 

CAMPEONATO NACIONAL DE ATLETISMO

Una destacada actuación cum-
plieron los representantes de Biobío 
en el Campeonato Nacional de Atle-
tismo Adulto 2022, que convocó a 
todas las disciplinas del medio fon-
do, fondo, saltos, lanzamientos, ve-
locidad, vallas y pruebas combina-
das, en la ciudad de Temuco.  

La pista Atlética Lázaro Escobar  
recibió la prueba que reunió a los 
más destacados exponentes del 
país, que calientan motores para 
una temporada recargada de activi-
dades y competencias. Hasta allí 
llegó también un puñado de atletas 
regionales, que una vez más dieron 
muestra de su superioridad en ca-
rreras de largo aliento. 

 
Para todos los gustos 

Encabezando el grupo estuvo la 
gran Josefa Quezada, quien pese a 
debutar en los 5000 metros planos 
se anotó una gran victoria.  La ac-
tual récord nacional de los 3000 pla-
nos ganó con un tiempo de 16.19 
minutos, que le permitió clasificar 
al Campeonato Iberoamericano de 
Atletismo, además de coronarse 
campeona chilena de la prueba. 

Pero no solo eso, porque la pupi-
la de Jorge Grosser fue oro en 1500 
metros planos con 4’.20.67, escolta-
da por Laura Acuña (4’.22.71) y Ja-
viera Faletto 4’.34.13. 

Por su parte, en los 10 mil marcha, 
Anastasia Sanzana (Cala Los Án-
geles) volvió a mandar con 50’:02.31, 
mientras que Andrea Jara (Club 
Atlético Coronel) fue bronce en los 
800 metros planos, con 2’.13.15. 

En la misma distancia, pero varo-
nes, el podio fue completo de Biobío, 
con el oro del coronelino Rafael Mu-
ñoz (1’.52.33), la plata de Joaquín 

Atletas de la Región 
fueron imparables 
en pistas temucanas
Con varios títulos bajo el brazo retornaron los deportistas de 
Biobío que disputaron el torneo. Anastasia Sanzana,  Josefa 
Quezada y Rafael Muñoz fueron de los más destacados.

FOTO: CEDIDA

“Aunque fue una carrera lenta en 
comparación a la que hice la sema-
na pasada en Argentina, venía con 
mucha confianza. Y quedé conten-
to porque el podio fue para la Re-
gión, ya que los tres somos compa-
ñeros de entrenamiento. La carre-
ra tuvo mucha dificultad, se cayeron 
dos atletas, pero pudimos reaccio-
nar bien y no tropezar”, sostuvo 
’Rafa’ tras su victoria. 

Samuel Esparza Muñoz  
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

Campos, del club Juan Silva de Lota 
(1’.52.35), y el bronce del angelino 
Alfredo Toledo (UBB), con 1’.53.40. 
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LOS SELECCIONADOS CHILENOS, Osvaldo Ortiz - Ignacio Trucco y 
Clemente García - Jesús García, brillaron en el frontenis.

RAFAEL MUÑOZ lideró el gran rendimiento de los atletas de Biobío en el 
certamen disputado en el sur, ganando el título de los 800 metros planos.  

“El llamado es a cuidarnos con el máximo de nuestras fuerzas, ya que con ello ayudamos a que 
todos pronto podamos volver a recuperar nuestra realidad. Hay que buscar la manera de ayudar-

nos entre todos”.

Osvaldo Rodríguez, sensei Escuela Seishinkan

#NosCuidamos

Tras la fecha 
chiguayantina, el 
nacional se va al Estadio 
Español de Las Condes, el 
Centro Vasco y el Stade 
Francais.

El circuito sigue 
en la capital
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MORADOS PARTIERON CON DOS TRIUNFOS EN SUS DOS JUEGOS

La gente empezó a mirarlo con 
buenos ojos por lo hecho en la Tar-
de Lila, pero otra cosa era con riva-
les de la categoría. Bueno, Fabrizio 
Manzo se demoró dos minutos en 
mostrar que va por todas. Le quedó 
una pelota fuera del área y desde ahí 
mismo azotó el travesaño de Cau-
quenes. Después asistió a Vargas en 
el primer gol y fue la figura del de-
but de Deportes Concepción. En la 
segunda jornada otra vez fue victo-
ria y la gente comienza a ilusionar-
se. ¿Y el plantel? Desbordan felici-
dad, pero llaman a la calma. Esto re-
cién comienza. 

Tiene solo 23 años, pero en el me-
dio parece un experimentado. Es 
de esos que corretea, mete y es sim-
ple para hacer jugar al resto. El mo-
tor de este nuevo “León”. El ex Ca-
lera y Cauquenes señaló que “esta-
mos contentos por este buen inicio, 
siempre es importante partir con 
dos victorias y creo que es fruto del 
trabajo fuerte, un grupo que se jun-
tó con tiempo, todos bien prepara-
dos físicamente y creyendo en lo 
que dice el profe. Esa es la base”. 

De los titulares en este arranque 
de torneo, los únicos sobrevivientes 
del 2021 son Gabriel Vargas e Igna-
cio Sepúlveda (jugó solo contra Tra-
sandino). Nueve o diez jugadores 
nuevos en cancha y aún así se ve un 
equipo muy afiatado. “Siento que 
nos adaptamos rápido y también 
hubo un tiempo antes de conoci-
miento. Todos tenemos mucha 
hambre de ganar y eso se nota. Va-
mos todos por un mismo objetivo”, 
comentó. 

 
Poniéndola al piso 

Toledo de “6”, Verdugo creando y 
Manzo moviéndose entre ambos. 
Ese ha sido el mediocampo titular 
de Oscar del Solar estas dos prime-
ras fechas. Un tridente de buen fút-
bol pero, sobre todo, de mucho 
equilibrio. El volante morado ad-
virtió que “todos los que entramos 
intentamos jugar a lo mismo. Hay 7 
u 8 jugadores peleando una posi-
ción y la idea siempre es jugar a ras 
de suelo. Eso es lo que nos pide el 
técnico, ser nosotros los que tenga-
mos la pelota y buscar siempre la 
mejor opción de pase”. 

Y una de las cosas que más le ha 
llamado la atención es la populari-
dad de Concepción, aunque algo 
sabía. Manzo indicó que “me tocó 
jugar acá con Cauquenes, en el pri-
mer partido que volvió el público 
después de la pandemia. Es hermo-
so ver la cantidad de gente que apo-
ya al club y uno se los imaginaba es-
tando de tu lado, mucho mejor. Me 
gustaría ver el estadio lleno, sería un 
sueño sentir eso. Ver cómo ruge el 
León completo”. 

Este domingo tendrán que en-
frentar a Iberia, como visitantes, 

“Manzo” refuerzo: motor lila 
analiza este gran arranque

uno de los aspirantes al título, que  
suma 4 de 6 puntos posibles. “Es un 
equipo duro, con muchos nombres 
importantes, tengo ex compañeros 
ahí y se armaron bien. De todas for-
mas, ya nos hemos dado cuenta que 
esta división está complicada y no 
podemos decir que un rival es más 
fuerte, todos tienen lo suyo y hay 
que ir con calma”. 

Pero sabe que la gente está ilusio-
nada, después de dos malísimas 
temporadas peleando por no bajar. 
No es fácil decirles que aterricen 
un poco. Manzo apuntó que “el hin-
cha está entusiasmado y nosotros 
también, pero no hay que volverse 
locos porque el camino es largo y lle-

FOTO: CEDIDA CSD CONCEPCIÓN

Fabrizio viene de Cauquenes, cuenta 
que vino para jugar con Collao lleno y se 
siente cómodo en este Concepción que 
hace fútbol a ras de suelo. El socio ideal 
de Toledo y Verdugo en el medio.

vamos recién un par de partidos. Lo 
bueno es que la gente está contigo 
en las buenas y las malas y necesi-
tamos contar con ese apoyo. En lo 
personal también ha sido lindo, te 
mandan mensajes. Nunca había 
sentido eso de tener a la gente tan 
cerca tuyo, tan motivadora. Es espe-
cial y esperamos seguir respondién-
dole. Hasta en el lugar de entrena-
miento te regalonean”. 

Después de Iberia, los morados 
recibirán a San Joaquín. ¿Llegarán 
aún como punteros? Lindo día para 
ir masa a Collao.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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vs
DEPORTES LIMACHE RODELINDO 

vs
SAN MARCOS DE ARICA LAUTARO DE BUIN

18 HORAS

21 HORAS

SÁBADO 16 DE ABRIL 2022

vs
DEPORTES VALDIVIA TRASANDINO

vs
REAL SAN JOAQUÍN SAN ANTONIO UNIDO

12 HORAS

DOMINGO 17 DE ABRIL 2022

vs
DEPORTES IBERIA D. CONCEPCIÓN

vs
GRAL. VELÁSQUEZ I. DE CAUQUENES

15 HORAS

15.30 HORAS

15 HORAS
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DELANTERO PARAGUAYO SUMA 3 GOLES EN EL CAMPEONATO

Desazón auricielo. El 0-0 
de UdeC ante Santa Cruz dejó 
amargura, esta vez, no por un 
bajo rendimiento. De hecho, 
el Campanil marcó dos goles 
que los árbitros anularon. Es 
justamente aquello lo que 
dejó muy molestos a los juga-
dores y como no al cuerpo 
técnico de los penquistas, que 
acumularon siete jornadas 
sin ganar. “En el primer gol, 
según lo que me dijo el segun-
do asistente, me cobraron 
que supuestamente le tapé la 
visión al arquero y participé 
en la jugada del gol. Pero en el 
video se ve bien que estoy fue-
ra de órbita, si la pelota pasó 
lejos de mí”, dijo el delantero 
Arnaldo Castillo, sobre el 1-0 
que anotaba Abarzúa. 

El paraguayo profundizó 
en su malestar, expresando 
que “para el segundo gol me 
cobraron un supuesto foul 
simplemente porque salté 
antes y gané en potencia. Y es 
increíble que me hayan co-
brado empujón. Es frustran-
te y bajonea que te echen 
abajo el trabajo de una sema-
na. Da impotencia, aunque 
en el fondo es parte del fútbol 
y esto se da en todos lados”. 

¿Y si en un mediano plazo 
el VAR se suma a la Primera 
B? Arnaldo comentó que “se-
ría maravilloso y ayudaría, 
aunque no sé que tanta ga-
rantía sería, ya que en Prime-
ra igual se ven errores. A mí 
en el área me toman, pegan 
combos, agarran y todo, pero 
no cobran casi nunca. El VAR 
detecta esas agresiones y 
aportaría en esta división que 
es mucho más rústica. En 
todo caso, se ve complicado 
pensando que no se podría 
incorporar esa tecnología en 
todos los estadios”.  

 
Nuevo socio 

Poco rodaje había tenido 
en los primeros partidos de la 
temporada, pero con el paso 
de los encuentros y tras des-
taparse en la Copa Chile, 
Gustavo Guerreño se ha ga-
nado su espacio en los últi-
mos duelos y ha sido el acom-
pañante de Castillo en la de-

“Es frustrante que el arbitraje eche 
abajo el trabajo de una semana”

Arnaldo Castillo no ocultó su molestia sobre los polémicos goles anulados al 
Campanil ante Santa Cruz. Aún así, expresó que “necesitamos ganar, van siete 
partidos sin triunfos y queremos trabajar sin pensar en los promedios”.  

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

lantera del Campanil. “Con el 
“paragua” nos llevamos muy 
bien, somos pegotes en las 
prácticas y las citaciones. Nos 
conocemos perfecto en la 
cancha, hablamos en nuestro 
idioma para hacer jugadas 
entre nos y nos ha dado resul-
tado. Me siento cómodo con 
él, remamos para el mismo 
lado corriendo y metiendo. 
Nos dividimos la pega y por 
ahí pasa la buena conexión 
que tenemos. El delantero 
paraguayo es de correr y me-
ter, eso lo sabemos y lo deci-
mos antes de entrar a la can-
cha en cada partido. Yo soy 
más de hacer goles, él no, me 
dice que prefiere asistir. He-

mos formado una linda amis-
tad y eso se nota dentro de la 
cancha”, explicó Castillo. 

También habló sobre Job 
Bogmis, asegurando que “tie-
ne muchísimo potencial, es 
chico aún. Quizás le está cos-
tando soltarse un poquito 
más cuando entra de titular, 
pero cuando ingresa durante 
el partido lo hace con otro 
plus y ahí te marca diferen-
cias. Es un gran elemento para 
nosotros, encara y mete goles. 
De a poco irá mejorando”.  

Finalmente, en relación a lo 
que él ha ido mostrando en el 
actual campeonato de Pri-
mera, marcando 3 goles en 8 
partidos, el paraguayo Casti-

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
CRECIC S.A. 
SOCIEDAD ANÓNIMA CERRADA 
 
Por acuerdo del Directorio, se cita a Junta Ordinaria de Accionistas 
a realizarse el día jueves 28 de abril de 2022, a las 11:00 horas en calle 
Tucapel 1055, Concepción. 
Las materias a tratar serán las propias de la Junta Ordinaria de 
Accionistas, a saber: 
a) Aprobación de la Memoria, Balance, Estados Financieros e Informe 
de los Auditores Externos correspondientes al ejercicio finalizado al 
31 de Diciembre de 2021; 
b) Elección de los miembros del Directorio 
c) Fijar la remuneración del Directorio, e informar los gastos del 
Directorio correspondientes al ejercicio 2021; 
c)  Designar auditores externos; 
d) Distribución de utilidades y establecer la política de dividendos; y 
e) Otras materias de interés social de competencia de la Junta 
Ordinaria de Accionistas. 
 
PARTICIPACION EN LA JUNTA Y CALIFICACION DE PODERES 
Para facilitar la asistencia y el ejercicio del derecho a voto de los 
accionistas se programará la Junta también por videoconferencia a través 
de la plataforma Microsoft Teams, para cuyo efecto serán remitidos 
los códigos de acceso a los correos electrónicos registrados por los 
accionistas en la compañía. Tendrán derecho a participar en la Junta, 
los accionistas que al momento de iniciarse ésta figuraren inscritos como 
accionistas en el respectivo Registro. La calificación de poderes, si 
procediere, se efectuará el mismo día y en el mismo lugar fijado para 
la celebración de la Junta de Accionistas a partir de las 10:00 horas. 
 
El Presidente 
 
 
SOCIEDAD INMOBILIARIA Y DE INVERSIONES  
CONCEPCION SOCIEDAD ANONIMA  
 
SOCIEDAD ANÓNIMA CERRADA 
 
JUNTA ORDINARIA DE ACCIONISTAS 
Por acuerdo del Directorio, se cita a Junta Ordinaria de Accionistas 
a realizarse el día jueves 28 de abril de 2022, a las 12:00 horas en Tucapel 
N°1055, Concepción. 
Las materias a tratar serán las propias de la Junta Ordinaria de 
Accionistas, esto es: 
a)  Aprobación de la Memoria, Balance, Estados Financieros e Informe 
de los Auditores Externos correspondientes al ejercicio finalizado al 
31 de Diciembre de 2021; 
b)  Elección de los miembros del Directorio 
c) Fijar la remuneración del Directorio, e informar los gastos del 
Directorio correspondientes al ejercicio 2021; 
c)  Designar auditores externos; 
d) Distribución de utilidades y establecer la política de dividendos; y 
e) Otras materias de interés social de competencia de la Junta 
Ordinaria de Accionistas. 
 
PARTICIPACION EN LA JUNTA Y CALIFICACION DE PODERES 
 
Para facilitar la asistencia y el ejercicio del derecho a voto de los 
accionistas se programará la Junta también por videoconferencia a través 
de la plataforma Microsoft Teams, para cuyo efecto serán remitidos 
los datos de acceso a los correos electrónicos registrados por los 
accionistas en la compañía. Tendrán derecho a participar en la Junta, 
los accionistas que al momento de iniciarse ésta figuraren inscritos como 
accionistas en el respectivo Registro. La calificación de poderes, si 
procediere, se efectuará el mismo día y en el mismo lugar fijado para 
la celebración de la Junta de Accionistas a partir de las 10:00 horas. 
 
El Presidente

llo sentenció que “en lo perso-
nal estoy contento porque he 
mejorado varios aspectos 
para aportarle al equipo. Sien-
to que estoy más maduro 
para tomar mejores decisio-
nes en la cancha, eso antes no 
lo tenía. Llevar 7 u 8 partidos 
me ha servido para desarro-
llarme sicológicamente en la 
cancha. Aún así, como grupo 
necesitamos ganar, ya que 
van varios partidos sin lograr 
victorias. Ahora viene San Fe-
lipe y después una fecha li-
bre, en la que queremos tra-
bajar más tranquilos”.
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Martín, Aída

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Barrio Salud  
• Barros Arana 541

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Redfarma 
• Las Amapolas 68, Los Cóndores

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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